
Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte
Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris
(Institut historique allemand)
Band 17/2 (1990)

DOI: 10.11588/fr.1990.2.54224

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

Des gravures dans le texte reproduisent des portraits, des scènes révolutionnaires, mais aussi des caricatures. On citera par exemple la remarquable image contre-révolutionnaire de la page 171, »Le gouvernement révolutionnaire de la France de Mirabeau à Robespierre« qui représente le squelette de la mort muni de sa faux et juché sur une guillotine traînée par un lion furieux que montent bizarrement quatre cavaliers...

Enrichi d'une carte hors-texte des plus utiles sur le Palatinat en 1789, d'un index, d'une bibliographie placée après l'introduction générale, l'ouvrage enchante quiconque souhaite connaître la Révolution par la voix de ceux qui l'ont faite ou vécue.

Roland MARX, Strasbourg

Axel KUHN u. a., *Revolutionsbegeisterung an der Hohen Carlsschule*, Stuttgart (Frommann-Holzboog) 1989, 189 p.

Voici un petit livre très agréable à lire et qui présente une approche originale de la Révolution française. On pourrait parler de reportages ou de nouvelles littéraires si le dernier chapitre ne traduisait les intentions fort sérieuses des auteurs. Ceux-ci ont voulu marquer à leur façon le bicentenaire de la Révolution française en groupant les récits autour de la Hohe Carlsschule – université depuis 1781 – de Stuttgart. Nous y voyons comment le milieu éclairé de cette capitale a vécu les événements parisiens. La perception du phénomène révolutionnaire a été ressentie différemment selon les milieux et les circonstances: bals masqués des étudiants, arrestations, nouvelle mode féminine, voyage du duc Charles Eugène à Paris (printemps de 1791), présence à Strasbourg du publiciste Cotta ou du peintre Josef Anton Koch admis par la Société des Amis de la Constitution. Tous les tableaux – un par chapitre – relatent l'effervescence des milieux éclairés wurtembergeois. L'intention des auteurs reste certes celle de décrire les grands moments d'émotion, mais après les avoir évoqués avec une prenante vivacité, ils ont établi in fine de leur ouvrage le bilan de leurs réflexions. Les dernières pages ont pour titre: »Deutschland und die französische Revolution«. Plusieurs idées sont mises en avant: la Révolution française a suscité une énorme sympathie dans les milieux éclairés jusqu'au régicide. On peut alors différencier trois types d'hommes politiques en Allemagne: les conservateurs qui ont toujours rejeté la Révolution, les libéraux qui l'ont approuvée jusqu'au 21 janvier 1793 et qui continuent à croire aux idéaux de 1789 et les jacobins qui acceptent et approuvent les événements après 1793. Certaines régions allemandes ont manifesté une sensibilité plus grande à l'égard de la Révolution que d'autres. On peut relever les troubles dans les campagnes des régions rhénanes à l'automne 1789 et les révoltes rurales en Saxe de 1790. Dans certaines villes, il y a eu des révoltes ainsi à Hambourg (août 1791), en Silésie (mars 1793), à Stuttgart (1794). Les désordres de Iéna en juin 1792 provoquèrent le départ de 600 étudiants vers Erfurt. Le club des jacobins d'Altona a été fort actif, mais n'oublions pas que la ville était alors intégrée au Danemark. Tous ces courants n'ont pas suffi à provoquer la Révolution en Allemagne. Des tentatives ont été faites pour créer une République; on note deux succès éphémères (Mayence en 1792–1793; Cisrhénanie en 1797) et des échecs (République du Sud de l'Allemagne en 1799). La politique de réaction n'est pas oubliée; le lecteur français appréciera certaines remarques. La fuite d'Euloge Schneider de Bonn à Strasbourg est ainsi présentée comme le premier cas spectaculaire de répression dans les milieux universitaires (p. 166). Les auteurs restent néanmoins convaincus que les racines de la démocratie en Allemagne se trouvent aussi dans la Révolution. Ce livre alertement écrit, illustré par des reproductions en couleurs, avec un précieux index de noms de personnes, mérite largement d'être connu par tous ceux qui s'intéressent à l'opinion publique de l'époque révolutionnaire.

Jean-Pierre KINTZ, Strasbourg